

REFLEXIÓN SOBRE EL GENOCIDIO A 10 AÑOS DE LA CONDENA DE RÍOS MONTT

Fotografía por: Juan Rosales, Prensa Comunitaria. 10 de Mayo, 2023. Nebaj.



Luis Enrique Mendoza García, acusado por genocidio en la dictadura de Ríos Montt. Foto: CALDH, marzo de 2022

La sentencia por genocidio Maya Ixil de 2013 es relevante más allá de un grupo étnico y los crímenes de una persona. Forma parte de una constelación de Pueblos Indígenas, desde la Isla Tortuga hasta Iximulew, que indica que el mundo colonial actual es genocida en virtud de estar basado en estados-nación heteropatriarcales y capitalismo racial. Al actuar en sus respectivas tierras, los Pueblos Indígenas nos muestran el camino para proteger la vida, preservar la memoria y crear justicia: hablar la verdad donde estés; organizar con quién esté; y construir gradualmente luchas trans-territoriales.

El 10 de mayo del corriente celebramos el 10° aniversario de la condena del exdictador Efraín Ríos Montt por genocidio contra el Pueblo Maya Ixil. Rechazamos la anulación de la condena por parte de la Corte de Constitucionalidad ante la presión de las élites más poderosas de Guatemala, y lamentamos el fallecimiento de Ríos Montt previo a la conclusión de su juicio. A pesar de estas dificultades, nos inspiran las palabras de las comunidades Maya Ixil "¡La sentencia por genocidio es del Pueblo, y está vigente!"

La AJR lleva dos juicios más por genocidio contra tres ex oficiales militares de alto rango. Las audiencias tienen fecha para el 2024.

Juicio por genocidio durante la dictadura de Fernando Romeo Lucas García (1978-1982) en la región Maya Ixil:

- Benedicto Lucas García*: jefe del Estado Mayor General del Ejército. Hermano del expresidente Romeo Lucas García.
- Manuel Antonio Callejas y Callejas*: jefe de Inteligencia Militar,
 G2
- César Noguera Argueta: jefe de Operaciones Militares, G3, falleció en octubre de 2020 a la espera del juicio.

*Ambos se encuentran en prisión desde el 2016, habiendo sido condenados en 2018 a 58 años por crímenes de lesa humanidad, violencia sexual agravada y desaparición forzada en el caso de Emma y Marco Antonio Molina Theissen.

Juicio por genocidio durante la dictadura de Ríos Montt (1982-83):

 Luis Enrique Mendoza García: fue acusado por genocidio y crímenes de lesa humanidad en 2011 junto a Ríos Montt y otros miembros de su alto mando militar, permaneció prófugo durante siete años hasta ser detenido en 2019.

Es alarmante que, en la actualidad, la hija de Ríos Montt sea una de las principales candidatas en las elecciones presidenciales. Zury Ríos es una congresista de extrema derecha que cuenta con estrechos vínculos con las redes militares desde la época del genocidio, con las élites más ricas del país y con la derecha continental, incluidos cabilderos y asesores en Washington DC., Brasil, México y El Salvador.

A 10 años de la sentencia por genocidio. ¿Qué es la justicia?

En celebración del 10° aniversario de la sentencia de Ríos Montt, la "Caravana de la Memoria y la Justicia" recorrió tres comunidades de la región Ixil: Chajul, Cotzal y Nebaj. La caravana resalta la importancia política de hacerle juicio a figuras políticas "intocables" en un país tan racista como lo es Guatemala. El juicio contra Ríos Montt demostró la lucha, dignidad y valentía del Pueblo Ixil:

"La sentencia es importante para el Pueblo Ixil, para los pueblos de Guatemala y para los pueblos del mundo" miembro de la Alcaldía Indígena Ixil de Cotzal.

Desde la sentencia de genocidio, el sistema judicial guatemalteco ha sido cooptado. Se está volviendo a imponer el autoritarismo: se desmantelan fiscalías, se criminaliza a abogades, fiscales y jueces, y se utilizan herramientas legales para retrasar los casos. Por esta razón, la caravana destacó formas de alentar las luchas y la memoria histórica de las comunidades:

"Independientemente de los juegos sucios con que se manipula el sistema de justicia, el crimen de genocidio fue plenamente probado y permanece en el registro histórico de nuestro país. Debemos continuar la lucha contra la impunidad, reivindicar la memoria histórica de todos los pueblos masacrados, continuar los procesos contra los crímenes de guerra contra los culpables de genocidio que aún están pendientes de juicio, construir un país libre de discriminación, abuso, impunidad y corrupción"- representante de la Coordinadora de Organizaciones Ixiles.

La solidaridad internacional, de NISGUA y otros, ha sido importante para la motivación política y moral en la larga búsqueda de justicia. Ha permitido intercambiar perspectivas y diversas experiencias de lucha con sobrevivientes del genocidio y con las nuevas generaciones:

A los diez años de la histórica sentencia, familiares, sobrevivientes y organizaciones de derechos humanos le dicen a Guatemala y al mundo que se mantienen firmes en su búsqueda de justicia.



Caravana de la Memoria y la Justicia en el parque central de Chajul: recordaron el golpe de Estado de 1982, las masacres y el genocidio cometido por el ejército en las comunidades. 10 de mayo de 2023. Foto: NISGUA

"Desde que conozco a NISGUA ha cambiado mi entender del aniversario de la sentencia de genocidio. Con NISGUA he aprendido un lenguaje global, siento este cambio en mí y en el discurso de la lucha. Me ha dado fuerzas. No nos está yendo bien económicamente, pero en cuanto a fe, comunidad y aliento tenemos mucho, eso nos da mucha fuerza". (Miembro de la Asociación para la Justicia y Reconciliación)



Foto de CPR Urbana, de actividad conmemorativa para la liberación de presos políticos defendiendo el territorio en 2016 en Huehuetenango.

"Exigimos al Gobierno de Guatemala y a las empresas nacionales e internacionales que cesen de inmediato toda amenaza de saqueo de nuestros bienes comunes, el secuestro, desvío y alteración de los ríos Chixoy, Copón y Cuatro Chorros para la construcción de las centrales hidroeléctricas antes mencionadas". (Miembro de ACODET)

El genocidio fue una táctica para eliminar a quienes se oponían a proyectos extractivos.

Uno de los impactos, y objetivos, del genocidio en Guatemala fue despojar a las comunidades de sus territorios ya que fueron desplazadas por la fuerza para sobrevivir la guerra. Los Acuerdos de Paz de 1996 establecieron la obligación del Estado guatemalteco de devolver esos territorios para el reasentamiento de la población desarraigada. Pero ocurrió lo contrario. Las empresas y tierras estatales (aviación, agua, ferrocarriles, puertos, electricidad, telefonía) fueron vendidas al mejor postor en un amplio proceso de privatización. En otras palabras, Guatemala entró al neoliberalismo, y así, a una nueva era de despojo.

El genocidio intentó exterminar la oposición a proyectos extractivos mediante la expulsión de Pueblos Indígenas de sus territorios y su homicidio/desaparición. En la actualidad, les sobrevivientes luchan constantemente por la defensa de sus vidas y territorios que siguen en riesgo. Por ejemplo, ACODET, una organización de 37 comunidades en Alta Verapaz, ha logrado impedir la instalación de la represa hidroeléctrica Xalalá 17 años. Recientemente, en su asamblea anual, presentaron preocupaciones y demandas unificadas en relación con sus territorios.

Las comunidades y organizaciones que defienden a la Madre Tierra saben protegerla. También saben que se afrontan a empresas nacionales e internacionales, protegidas por las instituciones gubernamentales guatemaltecas. Por eso es importante apoyar a los movimientos que defienden el territorio al, por ejemplo, difundir declaraciones y llamados a la acción, amplificar las demandas de defensores e informarte sobre estos temas. Al hacerlo, ayudamos a detener el proyecto neoliberal de despojo.

CONSTELACIONES DE VIDA: GENOCIDIO O DESCOLONIZACIÓN EN LA ISLA TORTUGA

Los Pueblos Indígenas de Isla Tortuga (Norteamérica) nos demuestran que EE.UU. y Canadá son estados colonizadores, y que todos los estados colonizadores son genocidas. Usurpan tierras cometiendo genocidio contra les habitantes originaries y colaboran con empresas para explotar y extraer recursos de la tierra. Se imposibilita así la vida a corto y largo plazo, provocando la creciente catástrofe climática que presenciamos en la actualidad. Para ponerle fin a esta catástrofe genocida y ecocida se requiere la descolonización. Y eso no es una metáfora. Es una constelación de acciones de base transformadoras con el liderazgo de los Pueblos Originarios y con la participación de diversos colectivos, para proteger la tierra, el agua, el aire, la niñez, la tercera edad, la memoria, el futuro, la dignidad, la belleza, la vida.

Stop Line 3

Desde la acción directa, la educación y la incidencia, los Pueblos Indígenas y quienes los apoyan buscan detener un oleoducto que destruiría ecologías y comunidades en la región de los Grandes Lagos.

stopline3.org

¿CUÁLES SON ALGUNAS DE LAS FORMAS EN QUE LOS PUEBLOS INDÍGENAS Y QUIENES LOS APOYAN ACTUAN PARA LA DESCOLONIZACIÓN EN LA ISLA TORTUGA?

"Cuando las constelaciones se vinculan entre sí a nivel internacional, cambia el tejido del cielo nocturno: se crean movimientos, sobre todo si las constelaciones de corresistencia crean mecanismos de comunicación, de acción estratégica, de responsabilidad entre sí, y de prácticas compartidas de toma de decisiones". - Leanne Betasamosake Simpson (Michi Saagiig Nishnaabeg).



Manifestación de 2,000 personas en el Capitolio del Estado de Minnesota para oponerse a la Línea 3. Foto: Rilyn Eischens/Minnesota Reformer.

Liga Maya Internacional

La Liga está compuesta por y trabaja con los pueblos de la diáspora Maya para preservar y proteger la cultura, la historia, la tierra y la humanidad a través de sus cosmovisiones y trabajo por los derechos humanos.

<u>mayanleague.org</u>

Indigenous Environmental Network

IEN se dedica a la investigación, educación, movilización y organización para combatir el cambio climático en la Isla Tortuga. Ha publicado un innovador informe titulado: "Indigenous Resistance Against Carbon".

<u>ienearth.org</u>

Protect Oak Flat

Oak flat es un sitio religioso sagrado amenazado por una mina de cobre y el gobierno federal de EE.UU. en Arizona. La entidad Apache Stronghold la defiende mediante resistencia legal, artística y espiritual.

<u>apache-stronghold.com</u>

The Red Nation

TRN es una organización revolucionaria de Pueblos Originarios y otros que realizan acciones basadas en el anticolonialismo, anticapitalismo y antiheteropatriarcado.

therednation.org